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Por Francisca Pacheco Pérez 
economia(adiarioelsurcl 

-n escenario dispar se ha 
dado en el sector vitiviné 

U cola este año en la región. 
Asflo explica la presidenta de la 
Mesa de Enoturismo del Biobío y 
viñatera de Florida, Susana Ruiz; 
y la presidenta de la Coalición Na 
cional de Viñateros -que agrupa 
a 20 asociaciones entre Valparaí- 
so y Biobío-, Yenny Llanos, quie 
nes aseguran que en muchos ca 
soslos costos de producción esta 
rían superandolas ganancias, por 
lo que el mercado sería cada vez 
menos rentable. 

Esto sumado ala gran cantidad 
de productos que muchos aún 
guardan en bodega, genera que 
ho se proyecte un repunte de ca- 
raala vendimia del próximoaño. 

Porsu parte, la seremi de Agri 
cultura, Pamela Gatti, detalló las 
prioridadesque tendráel desplie 
gue público en miras a 2025, las 
queademásse han conversado en 
la Mesa Interregional del Vino-a 
la cual la región se sumó este 
año-, Entre ellos destaca la nece 
sidad de reforzar los conocimien- 
tos delos productoresen materia 
vitivinícola y enfrentar las bre- 
chas de comercialización. 

CRISIS DEL SECTOR 
La presidenta de la Mesa Regio: 

nal de Enoturismo declaró queel 
sector “está un poco dividido, acá 
hay algunos pequeños producto 
res han logrado vender, pero hay 
otros un poco más grandes queen 
realidad lo han hecho poco. Hay 
gente que tiene a granel en bode 
gaaún, porejemplo, 30 mil litros, 
y eso es mucho. Hay otros que les 
quedan 2 mil,o 10 mi?” 

Noobstante, plantea quese tra 
tade unescenario quese está dan 
do en todo el rubro. “Yo creo que 
falta mercado, porque igual a pe: 
sarde que para Biobíono hay tan 
tos recursos como hay para Nu- 
ble, donde haninvertido unacan: 
tidad de dineroen hacer coopera 
tivas para vender su vino, tengo 
entendidoquenohanlogrado ha: 
cerlo completamente”, expresó. 

Frente aesto, agregó que “algu 
nos están arrancando viñas, por: 
que la mano de obra y los insu 
mos están caros, entonces noestá 
atractivo. Los pocos que queda- 
mosahíestamosdandola batalla, 
esperando que venga una buena 
cosecha”. 

La presidenta de la Coalición 
Nacional de Viñateros, porsu par 
te, aseguró que los precios de la 
uva “ni siquiera lograron cubrir 
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Situación afecta al Biobío, aunque también se ha observado en otras regiones 

Viñateros informan bajas 
ventas del sector durante 2024 
Se trata de una problemática que podría responder, en parte, a la falta de mercado. Para 
2025, la idea es crear instancias de vinculación y reforzar el conocimiento de productores. 

un tercio delos costos de produc 
ción, aquí tenemos cepas finas 
quese pagaron a 100 pesos el ki 
Jo, estamos hablando de cabemnet, 
merlot, y la producción estuvo 
muy baja, ya que aún se sienten 
los efectos de los incendios de 
2023. Todo eso llevó a que siguie 
ran abandonando sus viñedos, 
porque no hay posibilidad de re 
convertirse”. En ese sentido, esti: 
mó que un 20% de los viñateros 
del país ha abandonado la activi 
dad, lo que refleja más de 20 mil 
hectáreasenlos últimos dos años. 

Al respecto, la seremi de Agri 

££. arrancando viñas, 
porque la mano de obra y los 

insumos están caros, entonces 

no está atractivo. Los pocos que 

quedamos ahí estamos dando la 
batalla, esperando que venga 

na buena cosecha”. 

Susana Ruiz, presidenta de la 
Mesa regional de Enoturismo 
Fs 

  

  

Hallazgos Arqueológicos no previstos: 
Cómo compatibilizar la conservación sin 
obstaculizar la inversión 

Elrubro dela construcción ha 
sido afectado, en los últimos tres 
años, por una serie de factores 
que están impactando la ejecu- 
ción y concreción de proyectos 
de primera necesidad. Los ma- 
yores costos de construcción, el 
complejo acceso a crédito por 
parte de las empresas y la ago- 
biante burocracia y entrampa- 
miento en procesos mantienen 
una industria alicaída. 

En este último punto, los ha- 
llazgos arqueológicos no previs- 
tos son una de las principales 
trabas que están incidiendo en el 
retraso de las obras, tanto del 
área pública como privada, es el 
caso de hospitales, colegios y vi- 
viendas. Por ello, los involucra= 
dos en estos procesos se en- 
cuentran expectantes ante la 
entrada en vigencia de la nueva 
Ley delas Culturas y el Patrimo- 
nio, que vendría a modernizar la 
normativa de conservación pa- 
trimonial y el Consejo de Monu- 
mentos Nacionales (CMN), en- 
cargado de los protocolos pro- 
cedimentales en cuanto a carac- 
terizaciones, preservación, per- 
misos de excavación y rescate 
de los hallazgos. 

Lo anterior, junto a otros pro- 
yectos de ley que buscan agilizar 
diversos permisos sectoriales. 

Desdle el gremio constructor 
hemos abordado este tema, en- 
focándonos en analizar cómo 
conciliar el desarrollo de inver- 
siones y la protección de los ha- 
llazgos. Esto, ya que concorda- 
mos en la necesidad de preser- 
var y resguardar sin entorpecer 
el desarrollo sostenible de la ciu- 
dad. Así, desde el Grupo de Tra- 
bajo de Patrimonio hemos co- 
menzado a estudiar la experien- 
cia de otros países en cuanto a 
legislación comparada, regla- 
mentos y procedimientos rela- 
cionados con el tema. 

Dentro de las problemáticas 
que más preocupan están las 
asociadas a los tiempos de res- 
puesta del organismo técnico, 
generando desajustes en la pla- 
nificación de la obra, pudiendo 
modificar, incluso, los contratos 
de construcción, Como muestra: 
la resolución de los ingresos de 
los permisos están al borde de 
los 90 días hábiles y los estudios 
decaracterización arqueológica 
superan los 6 meses. 

Lo anterior, sin duda, genera 
un aumento excesivo en los cos- 
tos en construcción, y lo que es 
aún más grave, afecta directa- 
menteala población que requie- 
re de esas instalaciones para 
una mejor calidad de vida. 

Esto se profundiza debido a la 
excesiva centralización del CMN 
en su area técnica, lo que difi- 
culta la resolución de los proce- 
sos a nivel regional. 

“Ante este panorama, es vital 
la pronta puesta en marcha de 
la nueva normativa, teniendo en 
cuenta que la Ley de Monumen- 
tos Nacionales data de la déca- 
da del 70, por lo que no opera 
con el dinamismo requerido pa- 
ra el contexto de los procesos y 
necesidades actuales. 

Por lo tanto, esperamos que 
conla nueva legislación se dina- 
micen los procesos de tramita- 
ción y evaluación y que, en la 
práctica, se desconcentren 
atribuciones de manera de for- 
talecer el trabajo del organis- 
mo técnico en cada región, a 
fin de optimizar la preserva- 
ción y conservación del Patri: 
monio, junto a los requerimien- 
tos de la ciudad. 
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cultura afirmó que “ninguna ins- 
titución del Estado tiene inferen- 
cia en los precios, pero sí pode- 
mos acompañar en los otros ám 
bitos que requiere el sector”. 

IMPULSAR A LA REGIÓN 
La autoridad consignó que una 

delas principales puntos de mejo 
aalos quese pondrá atenciónen 
2025 es la falta de capacitación. 
“Es muy limitado el acceso a for 
mación especializadaen el ámbi 
to vitivinícola, sobre todo en pe 
queños productores. Existen bre 
chas en toda la cadena producti 

va del vino, pero la conservación 
nos preocupa mucho” sostuvo. 

Alo anterior se suman los de- 
safíos tecnológicos, la ausencia de 
programas de transferencia tec 
nológica, y la apertura de nuevos 
mercados. “Hay una limitada ca- 
pacidad paraexportar y competir 
con otras regiones grandes, He- 
mos hecho charlas sobre cómo 
exportary establecer sus brechas, 
porque no están todos en la mis 
ma categoría. Lo vamos a seguir 
fortaleciendo, y trabajando tam- 
bién en el posicionamiento de 
nuestros vinos, para que el Valle 

  

$100 
pesos por kilo se pagó por 
cepas finas como cabernet 

y merlot,precio que no 
cubriría un tercio de los 
costos de producción. 

  

e Capacitaciones 

La seremi de Agricultura explicó 
que la conservación del vino es el 
punto que requiere más esfuerzo, 
aunque se han detectado brechas 
en toda la cadena productiva 

  

del Biobío sea reconocido”, dijo. 
En ese mismo contexto, la pre- 

sidenta de la Mesa Regional de 
Enoturismo señaló que “en la úl 
tima reunión se conversaron to 
das las problemáticas, se han da 
dorecursos perofaltaordenarlos. 
La ideas hacer enoturismo para 
aprovechar la gente y poder ven 
der,irconociendo los mercados y 
unirse con más personas”. 

  

Trade sostuvo una reunión con el delegado presidencial, Eduardo Pacheco. 

Trade insiste en cooperación 
público-privada y apunta a 
trabajo interministerial 

Representantes de Irade se re 
unieron con el delegado presi 
dencial regional, Eduardo Pache. 
co, instancias en la que aborda 
ron temas como la mejora del 
sistema de permisos, acciones 
para la prevención y combate de 
incendios, crisis sectoriales, ade 
más del avance del Plan de Forta- 
lecimiento Industrial del Biobío. 
El presidente de la corporación, 
Paul Esquerré, destacó la dispo 
sición de la autoridad y sostuvo 
que “el presente año fuimos tes- 
tigosdeun Biobío deprimido, es 
tancado, con una crisis de em- 
pleo e inversiones importante, 
sobre todo en los sectores cons- 

   

trucción y forestal, además de 
ver un sector pesquero con más 
incertidumbre a raíz de cambios 
legislativos”. 

A lo anterior, el también ge 
rente general de Turismo Esque 
rré, agregó que el aumento de la 
informalidad, la lentitud dentro 
del sistema de permisos y la ob 
solescencia dela infraestructura 
logística, “son retos importantes 
para el año que viene”. 

El delegado Pacheco en tan: 
to, reiteró que para esta admi 
nistración la reactivación eco 
nómica, el desarrollo producti 
vo y la recuperación del em. 
pleo son ejes claves y destacó el 

rol del plan industrial “que se 
ha construido con todos los ac- 
tores del mundosindical, públi- 
co, académico y el sector em 
presarial, y en ese contexto nos 
reunimos con Irade, que es uno 
deesos actores clave para el de- 
sarrollo económico local". 

Sobre el avance del plan, Es 
querré fue enfático en decir que 
este debe traspasar al Ministe- 
rio de Economía y que “el éxito 
de este depende de la colabora- 
ción de todos los actores, sin 
distinciones, y de un real es 
fuerzo del gobierno en su con 
junto a través de un trabajo in- 
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